

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Anticipan mayores beneficios por T-MEC

Sin importar quien gane elección en EU, lo aprovecharán los países socios, pues inversión es a largo plazo: Gómez

ANTONIO HERNÁNDEZ

—*cartera@eluniversal.co*

La coordinadora del Consejo Asesor Empresarial del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, Altigracia Gómez, aseguró que, sin importar quien gane en las próximas elecciones presidenciales estadounidenses, se trabajará para tener un Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) benéfico para los tres países socios.

“Tenemos la obligación de que, sea quien sea, vamos a trabajar juntos y vamos a sacar un acuerdo que sea benéfico para los tres países. Por una parte, tenemos respeto absoluto de lo que elijan los estadounidenses y, por otra, por eso fue importante el US-México CEO Dialogue”, afirmó en un foro organizado por *El País* y BBVA México.

“Lo que históricamente ha dado estabilidad al T-MEC es que las inversiones y los actores que entramos ahí son de largo plazo. Gane quien gane, estaremos puestos para trabajar”.

Gómez descartó que haya impacto en la relación con Estados Unidos en caso de una victoria del candidato republicano, Donald Trump.

“La integración México-Estados Unidos trasciende la política, e incluso el gobierno. Es la relación más fuerte en el mundo, pero trasciende el comercio. Tienes casi 40 millones de mexicano-americanos viviendo allá y, en ese sentido, hay muchos lazos que nos unen como países y también a sus poblaciones”, dijo.

Sobre el tema, el director general de BBVA México, Eduardo Osuna, dijo que la integración de Norteamérica es irreversible, pues como bloque tiene muchas

ventajas respecto a otras regiones en cuanto a niveles de productividad y mercado.

“Creo que deberíamos integrarnos todavía más, y la oportunidad de 2026 va a ser una apertura para hablar de diferentes temas que han quedado pendientes”, expuso.

Osuna consideró que una elección en Estados Unidos que genere mucho ruido mediático contra México va a frenar un tiempo el proceso de inversión.

Ante la desaceleración que enfrenta la economía mexicana en un escenario de cautela por los cambios constitucionales con los que ha comenzado el gobierno de Sheinbaum, Gómez dijo que se deben enviar mensajes correctos sobre los planes que existen en la presente administración en proyectos e inversiones.

“El plan nacional de energía será muy importante, la presentación que se haga tanto de las empresas públicas como de las reglas claras que se están esperando, para llegar a 46% de la inversión privada y el crecimiento en generación, hasta llegar a 45% de energía renovable”, dijo.

Resaltó que se van a presentar nuevas coinversiones público-privadas en proyectos de infraestructura, los cuales pueden augurar que se invierta más en el país y haya más crecimiento, aunado a la oportunidad que significa la relocalización de proyectos (*nearshoring*). ●

ALTAGRACIA GÓMEZ,

Coordinadora del Consejo Asesor Empresarial del gobierno

“La integración México-EU trasciende la política. Es la relación más fuerte en el mundo”



Las exportaciones de México a estados Unidos crecieron 3% en el primer semestre de 2024 contra el mismo periodo del año pasado.



PIDEN ACCIONES POR LA PAZ

Esperan reunión con el gobierno federal

La Iglesia católica declaró que está demostrado que la política abrazos, no balazos, no funciona

POR ISABEL GONZÁLEZ

lga@gimm.com.mx

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) se encuentra a la espera de encontrarse con la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y con la secretaria de gobernación, Rosa Icela Rodríguez Velázquez, con el propósito de dar cumplimiento a los compromisos de la Agenda Nacional por la Paz firmados durante la pasada campaña electoral.

En medio de la ola de violencia que prevalece en Sinaloa, Guerrero, Guanajuato y Chiapas es necesario desplegar “acciones en conjunto por la paz debido a que la política de abrazos, no balazos, acreditó que no funciona”, declaró el obispo auxiliar de la Arquidiócesis de México, Francisco Javier Acero Pérez.

El religioso sostuvo que la Iglesia católica está abierta al diálogo “para provocar la paz”, sin importar que ahora el sacerdocio —al igual que el periodismo— sea una de las profesiones más riesgosas para desempeñar en México.

“Estamos viviendo una situación de inseguridad y nosotros estamos como Iglesia, abiertos al diálogo para provocar la paz, lo primero y recordar que exigimos que se tomen en cuenta los compromisos por la paz firmados antes de las elecciones y en los que trabajaron más de 20 mil personas”, explicó en entrevista.

EL DATO

Acuerdo

Aún como candidata, Claudia Sheinbaum firmó en marzo pasado el Compromiso por la Paz, impulsado por la Conferencia del Episcopado Mexicano.



Foto: Alejandro Aguilar

El obispo auxiliar de la Arquidiócesis de México, Francisco Javier Acero Pérez (centro), en conferencia de prensa.





El desacato cantado y la renuncia de siete ministros

Ricardo Monreal adelantó que el oficialismo no va a acatar la sentencia de la Corte, si se confirma el proyecto del ministro **Juan Luis González Alcántara**, que invalida la elección de jueces y magistrados federales, pero mantiene la de ministros.

El desplante del jefe de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados refleja una imagen condicionada de la división de poderes. En automático calificó de “inconstitucional” el proyecto de sentencia y advirtió que eso le da derecho a los otros poderes, que ellos controlan, a “fijar límites”.

“No nos vamos a detener. Habrá elección de jueces y ministros. Él —**González Alcántara**— no tiene competencia para invalidar una reforma constitucional. Viola el principio de legalidad, la doctrina, la jurisprudencia y asume un criterio caprichoso y arbitrario”, dijo el morenista.

El proyecto aún tiene que ser avalado por el Pleno. Será discutido este jueves por el máximo tribunal. Para ser válido se requiere que ocho de los once ministros voten a favor.

La sentencia propone invalidar la reducción de las remuneraciones para jueces y magistrados de Circuito y los transitorios que ordenan su remoción. La reducción salarial sólo aplicará para los que ingresen después.

También quita algunas facultades al Tribunal de Disciplina e invalida el carácter inatacable de sus resoluciones. La propuesta de “jueces sin rostro” es eliminada, así como la suspensión de normas generales en el juicio de amparo, entre otras cosas.

El proyecto de sentencia confirma la lealtad del ministro **Juan Luis Alcántara** a la Constitución y a las leyes.

No hay que olvidar que **Alcántara** llegó a la SCJN en el sexenio de **AMLO**. El expresidente estaba convencido de que sería su subordinado. Se equivocó.

* La rebeldía de Morena y sus rémoras nos lleva sin escalas a una crisis constitucional. Siete ministros renuncian hoy a la Corte. “Hasta hoy así parece. Yo ya tengo hecha la renuncia. Mañana la firmo si no hay algo extraordinario”, la cual se haría efectiva para agosto de 2025, nos dijo el ministro **Alberto Pérez Dayán**.

Al autoritarismo de Morena no les deja otro camino.

El delito de desacato viene regulado en el artículo 556 del Código Penal, el cual establece que los que se resistan o desobedezcan gravemente a la autoridad en el ejercicio de sus funciones serán castigados con una pena de prisión de tres meses a un año o multa de seis a 18 meses.

Letra muerta. La SCJN no tiene los medios de hacer cumplir la sanción a los más altos responsables de un régimen de tintes autoritarios. El Ejército, la Marina y la Guardia Nacional obedecen a la Presidenta, que es la comandanta de las Fuerzas Armadas. La Corte tiene la fuerza de la razón.

Sheinbaum ya se negó a bajar del *Diario Oficial* la reforma judicial. También cayó en desacato. ¿Qué pasó? Nada.

* Faltan 10 días para la elección presidencial en Estados Unidos. En contienda, **Donald Trump** y **Kamala Harris**. En las encuestas populares va arriba la candidata demócrata; en las del Colegio Electoral —son las que cuentan—, encabeza el republicano.

Las estadísticas nos dicen que **Barack Obama**, demócrata, deportó más ilegales que **Trump** en su primer periodo, cierto. Pero nadie ha insultado y promovido más el odio racista hacia los mexicanos que el republicano. Sin olvidar su compromiso de campaña de ponerle aranceles “del 100, 200 o mil por ciento” a los automóviles armados en México.

Una y otra vez, **mister Trump** repite que desde nuestro país llegan a Estados Unidos violadores, drogas y criminales que envenenan la sangre de sus compatriotas.

Sobre el tema, CNN replicó una nota de la revista *Atlantic* en que cita a **John Kelly**, exsecretario general de la Casa Blanca en el primer periodo de **Trump**. **Kelly** asegura que, en el 2020, el entonces presidente enfureció cuando le informaron el precio que debía pagar por el funeral de una soldado del ejército de ascendencia mexicana, asesinada con un martillo dentro de la base militar Fort Hood, en Texas. **Trump** había prometido a los familiares correr con los gastos fúnebres de **Vanessa Guillén**, pero, según *The Atlantic*, cuando le llegó la factura de 60,000 dólares, **Trump** dijo: “No cuesta 60,000 dólares enterrar a una jodida mexicana”, y ordenó no pagarla.

En su discurso para anatemizar a los migrantes, el multimillonario republicano ha llegado al extremo de acusar a los haitianos de comerse a las mascotas —perros y gatos— de los habitantes de Springfield, Ohio, una localidad que es santuario de migrantes de ese país. Recientemente, en un mitin en el Madison Square Garden de Nueva York, **Donald Trump** invitó a un comediante, **Tony Hinchcliffe**, quien se refirió a Puerto Rico como “una isla flotante de basura”. **Ricky Martin**, **Bad Bunny**, **Marc Anthony** y **Jennifer López**, todos de origen puertorriqueño, ya anunciaron su apoyo a **Kamala Harris**.

* Sabemos que se prepara en la Cancillería un proyecto para que en las embajadas de México alrededor del mundo haya más mujeres y jóvenes. Actualmente dominan los hombres.

Por lo pronto, se queda **Esteban Moctezuma** en la Embajada de México en Estados Unidos.





Tiempos de elecciones privadas

Tres de los organismos cúpula que integran el Consejo Coordinador Empresarial y en el propio CCE entran en procesos de sucesión entre noviembre y diciembre, aunque los relevos se den entre enero y marzo. Interesante *momentum*, pues, aunque son organismos con una sólida capacidad institucional, los relevos en sus presidencias imprimen sellos personales.

El CCE deberá cambiar presidente en marzo de 2025, cuando se cumple el tercer año de gestión de **Francisco Cervantes**. Acorde con la última reforma realizada a los estatutos (diciembre 2021), no podría, formalmente, buscar la reelección; pero, por acuerdo unánime de los siete organismos empresariales que tienen voto e integran su Comisión Ejecutiva, sí se podría extender el mandato del presidente en funciones. Tendría que justificarse ampliamente la razón del por qué y para qué.

Se comenta que **Cervantes** tiene el apoyo del Consejo Mexicano de Negocios, que preside **Rolando Vega Sáenz**, aunque hay quien dice que no, y también en marzo este consejo tiene relevo en la presidencia y vicepresidencias.

El CMN usualmente tiene un proceso de sucesión muy en silencio, además de hay quienes ven en **Laura Díez Barroso**, gran empresaria y presidenta de GAP y Santander, el posible relevo, pues piensan que le podría quitar el techo de cristal al organismo cúpula del sector empresarial.

También se habla de **Jorge Santos**, de Arca Continental, hoy vicepresidente del CMN, pero a él también se le perfila para ser el presidente de la influyente Caintra Nuevo León, organismo que preside **Máximo Vedoya** y tiene relevo en puerta.

¿Quiénes pueden estar perfilándose en la sucesión del CCE?: el proceso de sucesión en el Consejo Nacional Agropecuario, que preside **Juan Cortina**, está en la recta final. El único inscrito en el proceso de elección que concluyó en septiembre fue **Jorge Esteve Recolons**, vicepresidente de Financiamiento del CNA y también vicepresidente del CMN. En noviembre deberá asumir la presidencia y, evidentemente, será un voto decisivo para el CCE, y si la alternativa se inclina por **Juan Cortina**, no dudaría en respaldarlo.

Otros que están en la línea de sucesión son la Asociación de Bancos de México, que preside **Julio Carranza**, un personaje de perfil cuidadoso, pero con gran respeto del círculo gubernamental financiero y no financiero por su capacidad de interlocución y gestión. En la ABM, la elección se concreta en diciembre y el relevo en marzo. Apenas comenzará la auscultación de interesados y los últimos presidentes han provenido del Grupo A, y se comenta que en esta ocasión podría ser postulado un integrante del Grupo C o del Grupo D.

En la ABM se tendrá que definir al próximo presidente en el proceso de elección, que tocará en esta ocasión abrir a la nueva directora ejecutiva, **Regina García-Cuéllar**, el toque de género que logró la ABM después de intentar de todo (hoy sólo tenemos una banquera en el país y es la directora general de Multiva, **Tamara Caballero Velasco**).

Por último, está la Coparmex. **José Medina Mora** es un

personaje empresarial respetado entre el sector privado. Aspira a ser presidente del CCE, pero auscultará sus apoyos, y los que votan, como Concanaco-Servytur, que preside **Octavio de la Torre**; AMIB, que preside **Álvaro García**, y Concamin, cuyo presidente es **Alejandro Malagón**, seguramente esperarán hasta conocer quién puede representar mejor al sector privado para los primeros tres años de gestión de la presidenta **Claudia Sheinbaum**.

Mire, normalmente, cuando va llegando un nuevo gobierno, se produce un cambio en la cúpula del sector privado porque se piensa que entre más pronto ocurran los ajustes, mejor puede ser la interlocución con la administración entrante.



DE FONDOS A FONDO

#Aeroméxico... que dirige **Andrés Conesa**, emite deuda por 1.1 billones de dólares en el mercado privado internacional. ¿Se preguntará por qué, si apenas tiene un par de años de haber dejado el Chapter 11, se endeuda?

Coloca 500 millones de dólares a 8.25 con vencimiento en 2029 y 610 millones de dólares con pago de principal en 2031, a tasa de 8.625%, para pagar el bono emitido tras la reestructura con vencimiento en 2027 por 663 millones (había realizado un pequeño prepago), y con el resto aumentará su caja (trae cerca de 500 millones de dólares al cierre de septiembre y espera pagar un pequeño dividendo).





La gran depresión

Enrique Campos Suárez

✉ ecampos@eleconomista.mx

Muchos pendientes el resto del año

Este 2024 estaba claramente dividido en dos segmentos, una primera parte del año relativamente estable, donde habría de ser evidente la bonanza del exceso del gasto público con fines electorales y, después, la pesadilla de la segunda parte de este mismo año.

Justamente se antojaba llegar a estas fechas cercanas al Halloween con muchos espantos en los mercados, aunque no estaba presupuestado que el terrible dinosaurio del partido único, mayoritario, hegemónico y autoritario siguiera ahí.

El México del primer trimestre preveía un resultado electoral favorable al oficialismo en la contienda presidencial, pero no estaba en el radar, porque ni siquiera tenía una explicación lógica, que el partido en el poder obtendría una votación tan copiosa que le diera paso a que las autoridades electorales le acomodaran una mayoría calificada artificial.

La sociedad mexicana quedó aturrida y en medio de esa confusión ya se han recetado cambios constitucionales que en cuestión de un par de meses le cambiaron la cara democrática e institucional a este país.

Ese, pues, fue un golpe inesperado que se suma a los que sí estaban claramente presupuestados, como las elecciones de Estados Unidos del martes de la próxima semana.

El tipo de cambio es sólo un indicador, quizá no muy nítido de la condición del país, pero sí muy gráfico de los cambios radicales. La cotización por debajo de los 17 pesos por dólar de los primeros cinco meses del año parecería insostenible para estas fechas cercanas a la elección estadounidense, pero los factores internos aceleraron y acrecentaron las presiones desde junio.

La disyuntiva Trump-Harris va a marcar el camino económico-financiero de mediano y corto plazos de México, más allá de la volatilidad en los mercados.

El martes de la siguiente semana los mercados serán un hervidero ante las últimas encuestas y en la víspera de los resultados de la misma noche del martes y en adelante.

Pero una vez que pase la elección y se trate de asimilar el resultado, viene una siguiente escala del complicado cierre del año, cuando la administración de Claudia Sheinbaum presente al Congreso los números de su Paquete Económico para el 2025.

El paso por el Congreso es un mero trámite para lo que presente la Secretaría de Hacienda, lo importante serán los cálculos que hagan los agentes económicos respecto a la viabilidad de empezar un efectivo plan de corrección fiscal que no implique un lastre muy grande para el crecimiento económico.

Y dentro de la planeación financiera del 2025, un elemento fundamental

será conocer cuál será el tratamiento que le den a Petróleos Mexicanos, y por los números vistos, también a la Comisión Federal de Electricidad.

Haber regresado a ambas empresas a ser apéndices del Estado provoca que compartan plenamente el riesgo con las finanzas públicas.

Pemex en especial genera temores importantes, sobre todo entre las firmas

calificadoras que están obligadas a reaccionar rápido ante cualquier posible riesgo fiscal.

La temporada turbulenta no termina ahí, se extenderá durante toda la transición gubernamental en Estados Unidos hasta el 20 de enero, si el resultado favorece a Trump. Si hay continuidad, podría bajar un poco la presión para el cierre del año.

El México del primer trimestre preveía un resultado electoral favorable al oficialismo en la contienda presidencial, pero no estaba en el radar, que el partido en el poder obtendría una votación tan copiosa.

